

	PER.	CTB.
España	1	26
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
drugada á las 10 de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á
las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

Desde Barcelona

Predicar en desierto
II

Es lástima que artículos como los del señor Raventós queden ignorados de la población agrícola, cuando lo conveniente fuera imprimirlos a millares y mandarlos, como se hace en Francia con ciertos discursos parlamentarios, á todos los municipios y fijarlos en las puertas de las casas consistoriales, para que nadie pudiera excusarse con no haber tenido ocasión de leerlos. Cierta que los pequeños agricultores, por regla general, no solicitan las lecturas que más les convienen, antes por el contrario, con harta frecuencia repelen todo aquello que se refiere á su profesión, merced á ese afán immoderado, tan común, por desgracia, en España, de salirse todo el mundo de su propia esfera de acción para invadir la ajena y á la costumbre de alimentar la inteligencia con politiquilla, con amenidades vulgares y con informaciones telegráficas; pero también es indudable que los encargados, por su mayor saber, experiencia ó riqueza, de dirigir la opinión pública, que las autoridades sociales, según les llamaba Mr. Le Play, nada ó muy poco hacen para facilitarles medios de desviarse de la corriente á que les arrastran sus pasiones, la ingenua desidia y una larga educación en la escuela de una política embrutecedora que divide en vez de unir, que crea odios y no simpatías, que perjudica á los pueblos en beneficio de unos cuantos aventureros. Para destruir las miasmas que les envenenan el espíritu precisaría saturar la atmósfera de doctrinas sanas y vigorosas que mantuvieran un egoísmo colectivo limitado por el sentido de la justicia y por aspiraciones á la consecución de un ideal noble.

Actualmente, es todavía más difícil hacer oír consejos prácticos, ún cuando sean sobre deberes sociales, á quienes tienen la inteligencia abotargada por la inundación de noticias sobre escuadras, bombardeos, rendiciones, peligros, combates y derrotas, aparte el natural temor de ver destruidos los productos de penosos labores y privaciones sin cuento, sea cual fuere la cantidad de ciencia y previsión empleada para obtenerlos, sean cuales fuesen las obligaciones que hayan cumplido.

Sin embargo, en todo lo que va de siglo, ni siquiera después de la guerra de la Independencia, ni después de la última guerra civil, se habrá presentado una época en que la regeneración de la agricultura y de los agricultores sea tan necesaria. Se avecinan tiempos de prueba en que será absolutamente indispensable sacar de la tierra los recursos necesarios para salvar á España. Así, tal como suena! Los mentecatos que han imbuido á nuestro desgraciado pueblo que se puede vivir de honra y de valor solamente, pronto habrán de convencerse de que las naciones, no son ideas abstractas, sino cuerpos vivos, compuestas de individuos, y que, por consiguiente, en lo primero que han de pensar, si no quieren perecer, es en alimentarse; y que los medios de obtener el necesario sustento no se consiguen con la guerra, mucho menos en caso de derrota, sino con el trabajo inteligente y constante, acompañado de ciertas virtudes.

Si la pérdida total ó parcial de nuestras colonias priva á la industria, como es natural, de importantes mercados, por de pronto insustituibles; si la bancarrota de nuestra hacienda suprime de golpe y porrazo ó cercena los ingresos de los tenedores de obligaciones contra el Estado, lanzando millones de familias á una posición rayana en la miseria; si se cierran fábricas y talleres y en las grandes capitales todo el mundo disminuye de buen grado ó por fuerza los gastos, paralizando el comercio, será absolutamente necesario recurrir, como á una tabla de salvación, á la gran noria, á la pródiga tierra, única fuente de vida en los pueblos demasados jóvenes, demasiado viejos ó gravemente enfermos.

Los consejos del señor Raventós son, por consiguiente, oportunos; pero, en mi concepto, los siembra en terreno estéril. Una triste experiencia, por fortuna para mí, de pocos años,

me ha demostrado que los agricultores no hacen ningún caso de sermones ni advertencias. Si llegan á leer lo que se les dice, suelen convencerse de que el escritor tiene razón, á veces hasta se lo participan unos á otros; pero no cambian de táctica. *Empolitucados* hasta la médula, apenas se cuidan de las tierras, prefiriendo arrendarlas ó cederlas en aparcería á esplotarlas directamente, por no trabajar, lo que podrá ser muy aristocrático, pero también opuesto á los deberes sociales, que nadie debe excusarse de cumplir.

Todavía el señor Raventós da con agricultores de una de las regiones más laboriosas de España, en que se respetan y se toleran, si no se aplauden y se estimulan, las iniciativas; en que el espíritu de asociación no es nulo; en que la política no absorbe todas las actividades conscientes. En Cataluña hay algunas importantes sociedades agrícolas constituidas por los propietarios de comarcas enteras; un Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, del cual hacen en Madrid algún caso gracias á las poderosas personalidades que de él forman parte, deseo de progresar, tentativas laudables, constancia, emulación y cierto tímido entusiasmo.

Pero existen provincias—¡qué provincias! grandes regiones, donde las tierras yacen, abandonadas por sus poderosos dueños en manos de administradores, colonos ó aparceros, ignorantes y rutinarios; provincias en que se siguen los mismos procedimientos de cultivo que en los felices tiempos de Cincinato. Esto es lo general y ordinario en España.

Otras, más adelantadas en los sistemas de cultivo y menos egoístas en los de explotación, están, sin embargo, atrasadísimas en lo que concierne al cumplimiento, por parte de los agricultores, de los deberes sociales relativos á su profesión. Los propietarios rurales de estas provincias creen que con tener sus tierras medianamente cultivadas, con vigilar las labores de los jornaleros, con pagar á éstos sus salarios, con introducir alguna mejora consagrada por la práctica ajena, ó impuesta por el capricho, han cumplido ya todas sus obligaciones como agricultores. El estudio, la lectura de libros y revistas agrícolas, el ensayo de nuevos cultivos, las consultas á ingenieros agrónomos, el espíritu de asociación, la unidad de miras correspondiente á la mancomunidad de intereses, el estudio, el aplauso á los que poseen espíritu de iniciativa y practican ensayos en perjuicio de sus propios intereses y en beneficio de los ajenos, muchas veces, son cosas apenas conocidas en las comarcas agrícolas de nuestra desventurada España.

En mi concepto, lo que más hondamente les perjudica es su espíritu de atañera independencia y su división en irreconciliables banderías políticas. Sin el primero, formarían sindicatos agrícolas para intentar en común las mejoras y esplotaciones inaccesibles á la acción individual; la competencia ruinosa, hija de las envidias, se trocaría en noble emulación; el mutuo auxilio, las enseñanzas recíprocas, sustituirían á los infames regucjos por la ruina de los que fueron desgraciados en sus ensayos y especulaciones y á los odios engendrados por la prosperidad ajena. Sin la segunda, se haría en los pueblos una política local beneficiosa á los intereses comunes, no á caciques y vividores; se administrarían los municipios con más acierto é independencia, y, lo que es más, pero mucho más importante, en las altas esferas gubernamentales imperaría un criterio favorable al trabajo, á la producción por medio de la labor constante y modesta, no á la política de aventuras y... credenciales.

Pero aún teniendo estos defectos, un vivo y ardiente amor al trabajo, auxiliado por una administración sabia y prudente, podría ser causa de su regeneración. Claro que no me refiero al trabajo del bracero, realizado por la ley imperiosa de la necesidad, sino al trabajo inteligente y libre de las clases privilegiadas, al trabajo directivo de los propietarios—agricultores, á ese trabajo sin el cual es imposible la prosperidad de las naciones, y son injustos é irritantes los privilegios sociales, porque las prerrogativas, los derechos

de las Tunas, entre los prisioneros que hizo, se encontraba un oficial insurrecto, por quien supo que, al ver éste y los suyos cesar el fuego y al penetrar en el fuerte, llevaron todos instintivamente la mano al sombrero para saludar los despojos de aquellos héroes infortunados.

El segundo hecho heroico desarrollóse en la ciudad de Cascorro, situada no lejos de Nuévitás, puerto principal de Puerto Principe. La débil guarnición de Cascorro, tras de haber sostenido un fuego mortal, vióse en la precisión de replegarse en un fortín de madera, desde el cual, por espacio de quince días, se las hubo con los insurrectos en número muy superior; pero, en un momento dado, faltando los viveres, agotándose ya las municiones, se hizo imposible prolongar mucho aquella situación y el teniente que mandaba aquel puñado de hombres resolvió jugar el todo por el todo y hacer una salida tratando de desalojar á los insurrectos de una casa donde se habían hecho fuertes, situada en una altura que dominaba el fortín.

En este momento un soldado joven, llamado Eloy Gonzalo Garcia, solicitó ir solo á incendiar la casa esparciendo por ella un barrilito de petróleo. Haciéndose atar á la cintura el estremo de una larga cuerda, á fin de que, en caso de muerte, su cuerpo no cayese en poder de los insurrectos, y llevando en la mano derecha el barrilito dirigióse hácia la casa: tranquilamente esparció el inflamable líquido y le puso fuego á pesar del diluvio de balas que llovía en torno suyo. Por milagro increíble salió ileso el joven de su empresa temeraria, mientras que los insurrectos, ahuyentados por el incendio, se vieron obligados á abandonar la trinchera y á retirarse, cayendo muchos de ellos en el campo de batalla.

B. AMENGUAL

15 de Julio de 1898.

DOS HÉROES ESPAÑOLES EN CUBA

Durante la guerra hispano-americana, se habrán podido muchas veces registrar hechos de armas dignos de elogio, y si los americanos, con su natural sangre fría, realizan actos como el del teniente Hobson en el *Merrimac*, los españoles se señalaron ciertamente por otros de ejemplar bravura; entre ellos, el que se vió cuando la toma de Victoria de las Tunas y de Cascorro, en la provincia oriental de Cuba, habla muy alto en pro del ejército de España.

Victoria de las Tunas se hallaba defendida por una guarnición de ciento cincuenta hombres de infantería al mando de un capitán, acantonados en un fuerte sin cañones y un destacamento de veinte telegrafistas, á las órdenes de un sargento, acuartelados en el apostadero de telegrafía opica. Calixto Garcia, con 1 500 hombres y tres cañones de dinamita, sitió la población; mas, á fin de economizar sus tropas, cuya incapacidad para un asalto formal conocía de sobra, decidió no servirse mas que de la artillería para destruir desde lejos las mezquinas defensas de los sitiados.

Coocadas las piezas á mil metros, empezó un fuego lento, pero certero, contra el fuerte y la ciudad; cada vez iban avanzando sus cañones, y á los quince días, el fuerte y la población eran un montón de ruinas humeantes, entre las cuales yacían la mayor parte de sus defensores; solo el sargento telegrafista y veinte hombres mas quedaban en pié, no sin heridas, disputando aún la estación telegráfica á los sitiadores. Mientras estos bravos soldados se batían, Hourdisan, con una sangre fría extraordinaria, telegrafió todas las fases de la acción y—lo que es notable—la estación receptora no pudo notar incertidumbre ni interrupción alguna durante la transmisión del telegrama. Imposible fuera describir este hecho de armas sin copiar textualmente las últimas palabras transmitidas por Hourdisan. Hélas aquí:

«El enemigo acaba de avanzar sus cañones á menos de 200 metros... la estación se halla destruída... en torno mio mis compañeros mueren con valor... No somos ya mas que ocho... la sed nos devora... un obús, reventando, nos ha reducido á cinco... acaba de darme un trozo en una pierna... el cabo ha muerto valerosamente... habiéndome una bala roto el brazo derecho, sigo telegrafiendo con la mano izquierda... el enemigo se apresta á dar el asalto... mis últimos compañeros han muerto... Hour...»

Aquí se detuvo el telegrama en el momento en que la muerte sorprendió al héroe que lo transmitía. Algunos días después, cuando el general Castellanos recuperó á Victoria

(1) En Febrero de 1897 había en Francia 1700 sindicatos profesionales agrícolas onviene advertir que la ley que permitió crearlos tiene la fecha de 21 de Mayo de 1884.

de las Tunas, entre los prisioneros que hizo, se encontraba un oficial insurrecto, por quien supo que, al ver éste y los suyos cesar el fuego y al penetrar en el fuerte, llevaron todos instintivamente la mano al sombrero para saludar los despojos de aquellos héroes infortunados.

El segundo hecho heroico desarrollóse en la ciudad de Cascorro, situada no lejos de Nuévitás, puerto principal de Puerto Principe.

La débil guarnición de Cascorro, tras de haber sostenido un fuego mortal, vióse en la precisión de replegarse en un fortín de madera, desde el cual, por espacio de quince días, se las hubo con los insurrectos en número muy superior; pero, en un momento dado, faltando los viveres, agotándose ya las municiones, se hizo imposible prolongar mucho aquella situación y el teniente que mandaba aquel puñado de hombres resolvió jugar el todo por el todo y hacer una salida tratando de desalojar á los insurrectos de una casa donde se habían hecho fuertes, situada en una altura que dominaba el fortín.

En este momento un soldado joven, llamado Eloy Gonzalo Garcia, solicitó ir solo á incendiar la casa esparciendo por ella un barrilito de petróleo.

Haciéndose atar á la cintura el estremo de una larga cuerda, á fin de que, en caso de muerte, su cuerpo no cayese en poder de los insurrectos, y llevando en la mano derecha el barrilito dirigióse hácia la casa: tranquilamente esparció el inflamable líquido y le puso fuego á pesar del diluvio de balas que llovía en torno suyo.

Por milagro increíble salió ileso el joven de su empresa temeraria, mientras que los insurrectos, ahuyentados por el incendio, se vieron obligados á abandonar la trinchera y á retirarse, cayendo muchos de ellos en el campo de batalla.

El autor de esta hazaña heroica, Gonzalo Garcia, obtuvo en galardón la cruz laureada de San Fernando, la más alta de las condecoraciones españolas; más al recibir las insignias hallábase en el hospital abatido por el vómito, del que sucumbió pocos días después, cabiéndole, sin embargo, el consuelo de saber que la recompensa gloriosa iba á quedar en poder de su familia.

(De Le Petit Marseillais).

Las colonias francesas

Ocupando un periódico francés de las consecuencias que puede traer la guerra hispano americana para el sistema colonial de Europa, escribe:

«La guerra sostenida por los españoles con un valor que no bastará á eclipsar el brillo de una victoria, parece ser la última etapa en la total pérdida de su antiguo imperio colonial.

Sucesivamente ha visto desgranarse de su corona sus posesiones de Ultramar, y el drama de estos momentos le arrancará probablemente la consideración de gran potencia que la cortesía le concedía aún.

Este desastre encierra para Francia una solemne enseñanza. Todos nuestros esfuerzos, todo el oro empleado por la política en nuestra expansión colonial, exigen que nos preocupemos de los medios de acción con que contamos en los mares que bañan nuestras posesiones.

Hoy seríamos sorprendidos, como lo han sido los españoles en Cuba y Filipinas, si hubiésemos de sostener una guerra. Los puertos de Córcega en caso de guerra, están á merced de un audaz golpe de mano. Bicerta, que la naturaleza ha preparado para ser una posición inexpugnable, no está bastante fortificada. Nos hacen falta puertos de refugio para nuestros buques, tan cerca como sea posible de Marruecos, á fin de estar á la mira y la defensa del Estrecho de Gibraltar. Como el Canal de Suez será imposible de recorrer en tiempo de guerra, Dakar en la costa occidental de Africa, la Martinica en las Antillas, Diego Suarez en el Océano Indico y el cabo de Santiago en la bahía de Saigon, serán los puntos de recalada de la escuadra francesa, y aún en la hipótesis de que el Canal continuase navegable, nos es necesario asegurar nuestra situación en Nook y Djibouti, sobre el mar Rojo. Interin estas posesiones no

estén convenientemente defendidas y artilladas con piezas de grueso calibre, nuestras escuadras correrán el peligro de ser destruídas como las españolas, en el probable conflicto internacional.»

El Gobierno francés, sin embargo, habia previsto estas posibles contingencias, y por un decreto de fecha reciente acaba de encomendar al ministro de Marina la defensa de estas plazas, segregándola de la administración colonial.

De la guerra

«Interviews falsas

Washington 13.—La oficialidad del *Saint-Louis* ha elevado una protesta en tonos indignados contra las *interviews* falsas con Cervera con que los *reporters* han inundado á los periódicos americanos y europeos.

Dicen que Cervera no ha hablado con ningún periodista y que todas las *interviews* publicadas son falsas.

Los prisioneros españoles

Nueva-Nork 13.—Según despachos de Annapolis (Virginia) entre los prisioneros españoles de la escuadra se han declarado casos de fiebres.

Los enfermos han sido aislados para evitar el contagio.

El gobierno dará á los oficiales españoles que se hallan sin recursos por haber agotado durante el viaje hasta Plymouth el peculio que llevaban encima al ser capturados, una modesta paga ó socorro diario para gastos personales imprescindibles.

Los médicos españoles prisioneros, auxiliados por los de Sanidad Militar yanqués, prestan sus cuidados á los heridos de la escuadra.

Á cuarentena

Nueva York 13.—En Portsmouth han sido enviados á rigurosa cuarentena los barcos que conducen á los prisioneros de la escuadra española.

Únicamente se ha permitido que bajen á tierra Cervera y algún otro.

Cervera vendrá á Nueva-York inmediatamente.

Italia y Filipinas

Han zarpado de Nápoles con destino á las islas Filipinas, los cruceros *Goito*, de 3 600 toneladas; *Degali* de 2.200, y el *Vettor Pisani*, de 6 500 toneladas, 13.500 caballos de fuerza y un andar de 20 millas.

Este último, el más poderoso y moderno de todos, fué botado al agua en 1895.

Manda esa escuadrilla el contralmirante Grenet.

Dobosc y Carranza

Nueva York 13.—Los señores Dubosc y Carranza, primer secretario y agregado naval que eran de la legación de España en Washington, han embarcado en Montreal á bordo del *Otoman*, que sale hoy para Europa.

El gobierno del Canadá les ha obligado á abandonar aquel territorio.

El señor Dubosc está indignado y promete hacer luz sobre el asunto y dar que sentir á las autoridades canadienses, tan pronto como se acabe la guerra.

De todas partes

Desde que el ciclismo comenzó á generalizarse, en ningún país ha sido objeto de tanta oposición como en Austria.

Las autoridades le mostraron durante mucho tiempo la mayor malevolencia, sometieron el ejercicio de este sport á reglamentos draconianos y no cesaron de armar todas las triquiñuelas posibles á los aficionados.

Para poder circular por las calles de Viena, los ciclistas estaban obligados á sufrir un examen previo ante un tribunal, verificando toda clase de evoluciones que demostrasen que podían recorrer la vía pública sin peligro para la seguridad de sus conciudadanos; se les imponía la obligación de llevar un número mas grande y más visible que el de los carruajes; el tránsito por ciertas calles les estaba prohibido, y aun en las demás tenían que sujetarse á las indicaciones de los numerosos letreros colocados en cada esquina, ó sea, aquí ir al paso, allí apretar el freno, acullá aparse y conducir la máquina con la mano.

La afición que últimamente han demostrado algunas señoras de la nobleza para con la bicicleta ha acabado por vencer las preocupaciones oficiales y hacerla salir del ostracismo en que estaba sumida.

La archiduquesa Estefanía es actualmente una ciclista consumada: la archiduquesa María Josefa, á pesar de un accidente reciente y bastante grave, sigue mostrándose muy apasionada por esta clase de deporte; pero la más entusiasta de todas las *cyclo-women* austríaca es, sin duda, la condesa Kielmansegg, esposa del gobernador de Austria del Sud.

Gracias á su influencia se han revocado la mayor parte de los onerosos reglamentos de que tan quejosos estaban los aficionados al ciclismo.

Los ciclistas agradecidos han bautizado el edicto que acaba de devolverles su libertad, con el nombre de la condesa y se le designa vulgarmente con el nombre de *Lex Anastasia*.

*

El Dr. Drouet refiere en los siguientes términos un hecho sumamente curioso.

Al visitar á un enfermito de tres años y medio, creyó conveniente proceder al examen de la garganta, y, como era de noche cogió una bujía y la colocó delante de la boca. Ahora bien; en el momento en que deprimió la lengua con el mango de la cuchara, una ancha llama azul, semejante á la del alcohol según los testigos, salió bruscamente de la boca del niño y se apagó en seguida, no sin chamuscar el lado izquierdo del bigote del médico (quien sostenía la bujía con la mano izquierda) y quemar muy superficialmente los labios del niño.

La explicación del hecho es muy sencilla. El contacto de la cuchara determinó la emisión de un gas estomacal, que se inflamó en contacto con la llama de la bujía.

De todas suertes, calcúlese cual sería el asombro y el estupor de cuantos presenciaron el hecho!

*

En Suecia es bastante corriente el empleo de personal femenino en el servicio postal.

Actualmente están empleadas en él 401 mujeres, de las cuales 285 son directoras de coros de segunda clase disfrutaban de una asignación de seiscientas coronas y del dos por ciento de los ingresos.

Hay dos directoras de prima clase con un sueldo de mil ochocientas coronas un 5 por ciento de los ingresos y opción á un aumento de cuatrocientas coronas al cabo de diez años de servicio, con mas unas setecientas coronas de sobresueldo.

Las oficiales de correo perciben mil seiscientas coronas y un sobre sueldo de tres ó cuatrocientas con opción á un aumento.

Las auxiliares tienen un sueldo de 750 á 1 350 coronas.

En general, se juzgan la capacidad de los empleados femeninos igual á la de los masculinos, si bien que aquéllos no soportan tan bien el trabajo de noche como éstos.

Las mujeres, durante su juventud, no son muy aptas para dirigir un nutrido personal, en cambio cuando van en trando en años, tienen mayor apego al servicio y mas conciencia de su deber que los empleados del sexo masculino.

Esta cualidad, unida un gran instinto de orden, las hace muy apreciadas, especialmente para directoras.

*

El colaborador agrícola del *Vaterland* de Lucerna enumera las diferentes comidas que en la presente estación de laño hacen los labradores de dicha comarca.

Por la mañana, temprano, á las cuatro, inaugura el labrador su jornada con un pequeño *schnaps* ó un vaso de vino, acompañado de huevos ó tocino. A las seis, toma el primer desayuno, que se compone de café con leche, pan, manteca, etc., y en ocasiones también de una sopa. A las ocho ó á las nueve toma el *Znüni* ó sea pan, queso, sidra ó café. A las diez ó á las once, el segundo *Znüni*, que se compone de sidra y pan. ¡Ya van cuatro comidas antes de mediodía!

Entre doce y una tiene lugar la comida que se compone generalmente de una sopa, dos legumbres, uno ó dos platos de carne, sidra y pan.

A las tres, café con leche y pan con manteca. A las cinco *z'Fünfe* (en Inglaterra se diría *five o'clock*) compuesto de sidra y pan. A las siete la cena, ó sea café ó sopa, legumbres, y en ocasiones un plato de carne.

A esta larga lista de comidas hay que añadir los refrescos suplementarios, como son un chop de cerveza ó un *schnaps* al pasar por delante de la

taberna, á menudo un café despues de comer, etc.

Por lo visto, se vive bien en la bella Lucerna.

NOTICIAS

De las islas:

Felanig

Para el domingo proximo, 17 del actual, se está organizando en la Plaza de Toros de esta ciudad, una corrida de novillos de la acreditada ganadería mallorquina Son San Martí. Según informes, serán capeados, banderillados y muertos á estoque por una cuadrilla de novilleros palmesanos y otros aficionados, dos bravos novillos de dicha ganadería y dos vacas bravas que, capeadas y señalada la suerte de matar, serán vueltas al corral.

Es de esperar que esta función se vea algo animada, puesto que es la primera de la temporada y que los precios serán bastantes reducidos.

—A eso de las nueve de la mañana de ayer se dió parte á este Juzgado municipal de que dentro del camino de Son Vallés de este término y casi junto á la *Pleta de Son Maymó*, existía un hombre tendido en el suelo, al parecer muerto; y ea vista de ello se constituyó seguidamente dicho Juzgado acompañado de los médicos municipales en el lugar del hecho, en donde encontró el cadáver de Sebastián Sansó y Sastre vecino de Porreras. Reconocido que fué dicho cadáver por los facultativos, el señor Juez ordenó fuese trasladado al cementerio rural de esta ciudad con objeto de proceder á la autopsia del mismo, instruyendo al mismo tiempo las diligencias necesarias para aclarar el hecho de referencia y remitirlas luego al señor Juez de Instrucción del Partido.

De los antecedentes que se han podido adquirir, resulta que tal suceso fué desgraciado y mas sabiendo que el difunto venia padeciendo ataques nerviosos desde hace muchos años.

—El día veinte del corriente se celebrará la fiesta que en honra de Santa Margarita, Patrona de esta ciudad, se viene celebrando en igual día de cada año desde tiempos lejanos, esperando que se verá tan lucida como en los años anteriores.—C.

15 de Julio de 1898.

Petra

El miércoles próximo 20 de los corrientes, vespers de nuestra patrona Santa Praxedes, con permiso de la autoridad y si el tiempo lo permite, se lidiarán en esta plaza dos novillos de dos hierbas procedentes de la acreditada ganadería de Son San Martí. La lidia corre á cargo de seis distinguidos jóvenes de esta localidad, quienes en la tienda que verificaron en el corral de la indicada ganadería, demostraron notables condiciones para el arte de arte de Cúchares. Me abstengo de dar sus nombres por no ofender su modestia y por porque tendré ocasión de hacerlo cuando escriba la revista de la corrida.

Esta será presidida por varias distinguidas señoras.

El cercado ó circo en donde ha de tener lugar la fiesta (plaza de Serra) esta casi terminado y pronto lo estarán tambien las tribunas.—C.

16 de Julio de 1898.

De lo capital:

Ayer por la mañana uno de los operarios de la red telefónica que estaba arreglando unos hilos en lo alto de un poste de la carretera del Terreno, tuvo la desgracia de caerse, fracturándose el femur izquierdo.

Auxiliado inmediatamente por uno de sus compañeros y varios transeuntes, fue trasladado en un carruaje á la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, donde fué curado por el médico señor Gaya.

Mas tarde fué llevado á su domicilio.

El señor Alcalde impuso ayer una multa de 10 pesetas al conductor de un carro, de los que se dedican al transporte de escombros, por infracción á las ordenanzas municipales.

El vapor *Ciudad de Mahón* salió á las seis de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Mahón, llevando la valija, docientos y pico de pasajeros y carga varia.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque, figuraban el capitán de infantería don Jaime Vidal, el de Artillería don José Olaya, los tenientes de Infantería don Antonio Garau y don Juan Aguiló y el de Artillería don Juan Matasans.

A demás se embarcaron á bordo de dicho buque 91 reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1897, que van

destinados al octavo batallón de Artillería de plaza y 137 soldados que estaban con licencia trimestral ó ilimitada, de los cuales 91 pertenecen al region de Baleares núm. 2 y los 46 restantes al expresado batallón de Artillería, que van á incorporarse á sus respectivos cuernos.

Durante la segunda decena del mes de Junio último, se inscribieron en el registro de estada civil del distrito de la Catedral, 21 nacimientos y 12 defunciones.

El *Boletín Oficial* de la provincia del día de ayer, publica las cuentas municipales del Ayuntamiento de Andrag, correspondientes al 4.º trimestre del año económico de 1897 á 98.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Sineu, de haber detenido á un individuo vecino de la misma, presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de cebada del predio *La Torre* de aquel término municipal.

—Por lu del puesto de Puigpuñent, fué puesto á disposición del Juez municipal de Establiments, un individuo presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de almeдрas del predio *Sarriá*, del término municipal de dicho pueblo.

Ayer por la mañana falleció uno de los dos muchachos atacados de disentería, que existían en el caserío del *Coll d'en Rebas*.

La banda de música del regimiento de Infantería regional de Baleares número, 1 tocará esta noche, de ocho y media á las diez, en el cat.falco del paseo del Borne, las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble, *Vina Victoria*, N.
2.º *Mazurka, Circsiána*, N.
3.º Danza de *Las Bacantes*, Gounod.
4.º Andante de la sinfonía en do mayor.
5.º Paso doble *Alfonso XIII*, Kriales.

Ayer por la mañana ocurrió un pequeño aboroto entre dos mujeres, en la plaza del Mercado, las cuales se dijeron toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

Intervino en la cuestión un agente de la autoridad que puso fin á la contienda, citándolas para comparecer ante el señor Alcalde.

El próximo viaje que verificará el vapor *Isleña* para Valencia, embarcará una considerable carga de pulpa de albaricoque que actualmente se halla depositada en la esplanada de la Consigna.

El señor Gobernador civil de la provincia nos facilitó ayer el siguiente despacho:

Jefe de línea de la guardia civil á Gobernador.

Felanig 16 á las 12 m.

El cabo de carabineros de Puerto-Colom, paricipa que han pasado con rumbo á Poniente, á las cinco de la tarde tres buques, á distancia que no pudo precisar si eran de guerra, pero supone que sí.

Como quiera que en la mañana de anteayer salieron del puerto de Mahón los *destroyers Audaz, Osado y Proserpina*, suponemos que los buques á que hace referencia el anterior despacho, eran los expresados *destroyers* que se dirigen á Cartagena.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión ordinaria en segunda convocatoria, que debe celebrarse mañana la Corporación municipal, son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión del día 11 del actual.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.

Obras, *Arbolado, Caminos y paseos*.—Concesión de varios permisos de obras particulares.—Acta de recepción definitiva de los empedrados y afirmados de las calles de Bordoy, Santo Domingo, Pino, plaza de Truylols y del Teatro y calle de San Miguel.

El señor Gobernador civil de la provincia impuso ayer una multa de cinco pesetas á un individuo que habia dirigido una carta á Mahón con un sello usado.

Bastante animada se vió anoche la fiesta callejera celebrada en las calles de los Olivos, Misión, y contiguas, con motivo de la festividad de Nuestra Señora del Carmen.

Con motivo de las ferias y fiestas que han de celebrarse en Valencia los días del 20 al 31 corriente, la compañía de vapores *Isleña Marítima* des-

pachará billetes de ida y vuelta para dicho punto con un 50 por ciento de rebaja.

Habiéndose instruido el oportuno expediente á instancia de los mozos Damián Boscana Vidal, número 94 del cupo de Lluchmayor, y Vicente Riera Mari, número 1312 del cupo de San José, ambos del reemplazo de 1896, para acreditar la exención de hijos de padres pobres, se ofrece dicho expediente los mozos que obtuvieron en dicho sorteo, los tres números siguientes á cada uno de los expresados, para que en el plazo de diez días puedan presentar las reclamaciones que tengan por conveniente.

El señor Gobernador civil de la provincia recibió ayer un despacho oficial del ministerio de la Gobernación, confirmando, la noticia, que nos telegrafió anteayer nuestro activo correspondiente, sobre la suspensión de las garantías que determina el artículo 17 de la Constitución.

Comisión Provincial

Sesión del día 15

Bajo la presidencia del señor Guasp y con asistencia de los señores Sampol, Obrador, Aguiló y Estela se reunió ayer la Comisión provincial, tomando los siguientes acuerdos.

Se acordó conferir comunicación de un dictamen promovido por los recursos interpuestos por don Francisco Perelló contra los procedimientos y acuerdos del Ayuntamiento de Llubi, para que en el término de quince días puedan exponer lo que á su derecho convenga.

Se aprobaron las cuentas de las obras ejecutadas por los Ayuntamientos de Puigpuñent, Ibiza y San José en sus caminos vecinales.

Se dió cuenta de una comunicación del vice-presidente de la Comisión provincial de Monumentos Históricos y Artísticos en que solicita que la Diputación provincial atienda á la restauración del Claustro de San Francisco, incluyendo en su presupuesto, en cuanto proceda y sea posible, el especial que acompaña formado por el arquitecto de provincia, y teniendo en cuenta que el presupuesto provincial del corriente ejercicio económico está ya aprobado, se acordó contestarle que no siendo posible á la Diputación resolver sobre dicha solicitud hasta que se forme el presupuesto para el próximo año, puede la Comisión de Monumentos disponer del tiempo necesario para dirigirse al ministerio de Fomento en súplica de que lleve á efecto dicha restauración por ser este servicio de cargo de Estado.

Se acordó permiso para prohiñar un exposito.

Visto el expediente promovido por un recurso interpuesto por Don Gabriel Gomila Capó vecino de Bújer en alzada de una providencia del alcalde de aquella villa por la que le impuso una multa de 10 pesetas, se acordó manifestar al Sr. Gobernador de la provincia que antes de proponer la resolución que proceda, juzga indispensable la Comisión provincial que se subsanen algunas omisiones que se notan en el mencionado expediente.

Se enteró la Comisión del inventario de utensilios de la Carcel de Audiencia al finalizar el año de 1897 á 98 y del resumen estadístico de presos existentes en aquel establecimiento.

Se acordó satisfacer con cargo al capítulo correspondiente, una cuenta presentada por el director de la Carcel de Audiencia, importe de 292 47 pesetas por gastos ocurridos en el mismo durante el mes de junio último. Y con cargo al crédito correspondiente del presupuesto del Hospital, una cuenta presentada por los señores Obrador y Casanovas de 3 890 pesetas, por trabajos practicados en las tuberías conductoras de aguas.

Y como no hubo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Alumbrado con acetileno

Sindicato, 141—1.º—Palma

Los aparatos más económicos, seguros, inexplivos y los UNICOS con doble gasógeno automatico, son los de la

Patente Bolill—Ingeniero

Producen la luz al precio de petroleo á 40 céntimos de peseta el litro.

Gas ordinario á 20 céntimos de peseta el metro cúbico.

Se pueden pagar los aparatos á Una peseta semanal

Noticias del ejército

Cuerpo auxiliar de oficinas militares. —Ha sido concedido el ingreso provisional en el Cuerpo auxiliar de oficinas militares, al sargento del regimiento Regional de Baleares número 2, Cosme Camps Ferrá.

Cruces. —Ha sido concedida al general de brigada don Federico Ascension González, la gran cruz de la real y militar orden de San Hermenegildo.

Haberes. —Desde 1.º del actual disfrutaran las clases é individuos de carabineros el aumento de haber consignado en los presupuestos

Los sargentos tendrán 950 pesetas anuales, 900 los cabos y 755 los carabineros.

Cultos para hoy

Concluirán en Santa Teresa; exposición á las seis; á las siete misa de comunión general para los terciarios; á las diez misa cantada con música y sermón por el P. Antonio Oliver, filipense. Por la tarde se vestirá el escapulario á los fieles que deseen ingresar en la Tercera Orden. Al anochecer septenario y lo reserva precedida del Te-Deum. En todos los días de la Octava se puede ganar indulgencia plenaria.

Otras funciones

En el Santo Hospital aniversario en sufragio de los c frades de Ntra. Señora del Carmen difuntos.

En Santa Magdalena á las once de mañana y durante el santo sacrificio de una misa, principiará la novena de la Beata costeada por algunas señoras.

En Santa Eulalia festividad en honra de Nuestra Señora del Carmen; á las diez tercia y misa cantada con sermón por el P. Antonio Tomás. Al anochecer meditación y estación.

En Montesión, á las siete y media, comunión general para los seglares católicos.

Visita á la Corte de María

Á la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

Empezaran en la Misión dedicada á San Vicente de Paul: exposición á las ocho, á las diez misa solemne. Por la tarde los actos de coro y al anochecer trisagio cantada y la reserva.

En Santa Eulalia misa conventual en sufragio de los almas de los difuntos devotos que fueron de esta bondadosa madre.

En San Miguel al anochecer comenzará la novena de Santa Ana con meditación.

En Santa Magdalena al anochecer empezará la novena de la Beata con sermón por el P. Auba filipense.

Visita á la Corte de María

Á la Virgen de Lluch en San Nicolás.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Varias noticias

Madrid 16 á la 1'10 t.

El señor Sagasta ha dicho que no se ha recibido aun ninguna noticia oficial de Santiago de Cuba.

Ha manifestado además que sigue interrumpido el cable directo de Manila á Madrid.

Esta tarde se reunirá de nuevo el Consejo.

Ha sido comentada la visita del general Weyler á la Reina.

Weyler

Madrid 16 á las 3'10 t.

Intimos amigos del general Weyler dicen que antes de que este visitara á la reina, habia conferenciado con el señor Romero Robledo.

Llamó la atención que el general suspendiera su viaje á Palma.

Alguien le indicó la conveniencia de que se despidiese de S. M. antes de salir de Madrid.

Asegúase que Weyler ha suspendido indefinidamente su viaje

Mencheta

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgado: Nacimientos: Día 14.—Varones: 0.— Hembras: 3. Matrimonios: Día 14.—Ninguno. Defunciones: Día 15.—María Josefa Bover Forteza, viuda, 66 años, c. de Molineros, hemorragia cerebral. Registros del puer o ae ayer a la puesta del sol: Estado de la atmósfera.—Despejada, sin nubes. Id. del horizonte.—Apenas calimoso. Dirección del viento.—S. S. O. flojo. Estado de la mar.—Apenas rizada del viento. Buques a la vista.—El bergantín goleta español San Francisco. Indicaciones del Viga de Porto-pl.—Buque cuadro de vela mercante español. Incidencias.—Soplaba al N. la ventolina, el cielo despejado y apenas calimoso el horizonte, llana la mar y su nivel elevado cuando el orto. A las siete se quedó calma, a las nueve y media corría entabiado el embate del S. a medio día era fresquito. Continúo el viento fresquito pero algo más del tercer cuadrante y al ocaso era flojo del S. S. O. Noticias.—Entraron el vapor Belver de Barcelona, la goleta Joven Luisa del mismo punto y el laud San Antonio de Cullera. Salieron la corbeta Govendoline, la polacra goleta San Antonio para Marsella y San Rafael para Barcelona. Buques fondeados: Día 16.—Vapor español Bellver, de 788 ton., de Barcelona.—Laud español San Antonio, de 42 ton., de Cullera.—Polacra goleta Joven Luisa, de 69 ton., de Barcelona. Buques despachados: Día 16.—Laud español Joven María, de 18 ton., para Alicante.—Vapor español Ciudad de Mahón, de 54 ton., para Mahón.—Laud español Virgen del Carmen, de 13 ton., para Alicante. Matadero: Día 16.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 1.—Ovejas, 54.—Borregos, 0.—Corderos, 129.—Cabras, 4.—Cegajos, 0.—Cabrutos, 3.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 207.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for 'VALORES LOCALES' and 'VALORES PÚBLICOS'. Includes items like 'Crédito Balear', 'Cambio Mallorquin', 'Fomento Agrícola', etc.

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer. TELEGRAMAS Desde Washington Madrid 16 a las 9'15 m. Washington.—Varios telegramas de Shafter dicen que ayer viernes se reunieron nuevamente los comisionados que intervinieron en la capitulación de Santiago de Cuba. Todavía se ignora oficialmente el resultado de las negociaciones. Buques que se subastan.-Regalo Madrid 16 a las 9'15 m. Han sido conducidos a New-York donde serán subastados los vapores Guindo, Jover, Catalina y Buenaventura declarados buena presa por los yankees. El emperador Guillermo ha entregado una cruz roja y 10 000 marcos a los heridos españoles y americanos. Desde Washington Madrid 16 a las 9'15 m. Washington.—Mr Mac Kinley se ha visto visitadísimo con objeto de conocer los detalles de la capitulación de Santiago de Cuba. Hay probabilidades de paz. Mr. Mac-Kinley dijo: «Nadie siente tanta impaciencia como yo para la conclusión de la guerra.» Mr. Day insiste en asegurar que el gobierno español no le ha hecho indicación alguna respecto a la paz. Mac-Kinley y el emperador Guillermo. Madrid 16 a las 9'45 m. Berlín.—El presidente de los Estados M. Mac-Kinley ha telegrafiado al emperador Guillermo, comunicándole la rendición de Santiago. Después de leído el despacho por el emperador, éste dijo textualmente: «Ahora está próxima la paz.» El transporte de los soldados Madrid 16 a las 9'45 m. Washington.—El gobierno americano ha recibido diversas proposiciones de casas navieras para transportar a España los soldados de la guarnición que capituló en Santiago. El precio mínimo que se ha

ofrecido es de 45 dollars por individuo.

El gobierno parece decidido a subastar la conducción.

Asegúrase que por ahora la población de Santiago no será entregada a los insurrectos, sino que quedará bajo la dependencia de las autoridades militares y navales de los Estados Unidos.

Continúan los tratos

Madrid 16 a las 9'45 m. Habana.—Continúan las negociaciones para la capitulación definitiva de Santiago, entre los generales Shafter y Toral.

Los agregados militares de Rusia y Suecia han hecho visitas de cortesía al general Blanco.

Desde Sevilla

Madrid 16 a las 10'30 m. Sevilla. Las casas navieras de esta capital han recibido varios telegramas desde Tanger, diciéndoles que hoy es esperada en aquella ciudad la escuadra yankee.

Los representantes americanos han hecho grandes preparativos.

Mencheta

NOTICIAS

de la marugada

TELEGRAMAS

Triste incidente

Madrid 16 a las 6'15 t. Háblase de que el Gobierno ha recibido un despacho oficial de Puerto Rico, dándole cuenta de que han estallado 150 cajas de municiones, procedentes del vapor trasatlántico Antonio Lopez. Con motivo del percance han ocurrido algunas bajas.

Noticias de Londres

Madrid 16 a las 9'30 n. Londres.—Acaba de recibirse un telegrama de Washington, diciendo que los telegramas recibidos hasta ahora de Shafter, nada dicen en claro prestándose a confusiones. De lo cual se deduce la posibilidad de no haberse rendido aún Santiago, por no haber aceptado el general Toral las condiciones que se le proponían.

En el Consejo

Madrid 16 a las 9'30 n. La sesión del Consejo ha sido breve, tratando tan sólo de varios asuntos de guerra. Aun no se ha recibido ninguna noticia oficial, que de cuenta de la rendición de Santiago. El señor Correa abraza la esperanza de que este silencio justifica la inexacta rendición de dicha plaza, continuando por lo tanto la resistencia.

Consagración del señor Campans

Madrid 16 a las 9'30 n. A las ocho y media de la mañana el Nuncio de S. S. consagró al nuevo obispo de Mallorca, don Pedro Juan Campans. El acto se verificó en la iglesia de San Miguel. Será el padrino don Bernardo Frau. En unión del Nuncio le asistirán el Arzobispo de Madrid y el Obispo de Orihuela.

Un telegrama de Londres

Madrid 16 a las 9'45 n. La Correspondencia ha recibido esta tarde un despacho de su corresponsal en Londres, que dice así: «Suspendiéndose las hostilidades en Santiago. El enemigo propone la capitulación en determinadas condiciones. Se ha consultado al Gobierno de Madrid.»

La escuadra de Watson

Madrid 16 a las 9'45 n. Gibraltar.—Nuevos telegramas

Temporada de Verano

ALMACEN DE PAÑERÍA, SASTRERIA, LENCERIA Y DEMAS ARTICULOS

Buenaventura Fuster y Fuster

Galera 6, 8, 10 y 12 PALMA DE MALLORCA Plaza de Coll, 9ª 9ª y 9ª

La casa que vende más barato acaba de recibir todos los artículos propios de la estación tanto en Pañería como en los demás géneros los que pone a disposición de su numerosa clientela donde no dudo encontraran géneros de buen gusto a la par que a

PRECIOS MUY REDUCIDOS

GRAN LIQUIDACION en las para señora y en trajes confeccionados para caballero desde 3 euros en adelante.

Galera de 6 a 12 PARADA DEL TRINIVIA Plaza de Coll de 9ª a 9ª

mas de Tanger dicen que la escuadra de Watson no es esperada en dicha ciudad hasta el lunes ó martes de la próxima semana. Añade el despacho que van llegando a aquella Capital gran número de proveedores, con objeto de esperar órdenes para el aprovisionamiento. Es probable que la escuadra toque antes a Gibraltar.

De París

Madrid 16 a las 9'45 n. París.—El Herald atribuye al general Blanco ciertas declaraciones que publica en su número de hoy. Según las cuales dicho general se opondrá a toda negociación de paz, en que no se reconozca la soberanía de España en Cuba.

Lo que dice el "Herald"

Madrid 16 a las 9'45 n. París.—El Herald dice que si los insurrectos pretenden saquear a Santiago de Cuba los yankees lo impedirán. El Gabinete yankee se niega a aceptar la capitulación convenida con Shafter, y exige la rendición incondicional.

Noticias de la Habana

Madrid 16 a las 10 n. Habana.—El Diario del Ejército, dice que el ejército no necesita que se le consulte puesto que no es él el que declara la guerra limitándose tan sólo a obedecer a la nación personificada en el Gobierno. El Ejército, añade, se encuentra animado del mejor espíritu, fuerte, entero y animoso, pero carece de datos para apresiar si debe ó no continuar la contienda. La parte moral del soldado se reduce a esperar el momento de vencer ó morir.

Los resultados de la lucha debe apreciarlos el Gobierno y la opinión. Dicho periódico cree que los militares solo cederían ante superiores mandatos.

Meeting socialista

Madrid 16 a las 10'15 n. Se ha celebrado el anunciado meeting socialista, con objeto de pedir la paz, durando solo diez minutos.

El Presidente dijo que el meeting estaba preparado para antes de decretarse la suspensión de las garantías constitucionales, siéndole imposible hacer ahora crítica alguna de la guerra. Añadió que en vista de lo cual, el partido socialista debía limitar se tan sólo a reafirmar la necesidad de la paz inmediata. Uno de los expectadores pidió la palabra que le fué denegada. Esto origino algunas protestas. En vista de ello el Presidente levantó la sesión.

Recaudación.-Persecución

Madrid 16 a las 10'15 n. La recaudación de la primera quincena del mes de Julio actual ha escudino en 3 942.809 pesetas, a lo recaudado en igual quincena del año 1897.

El trasatlántico Villaverde que hacia la travesía de Méjico a Cuba, fué perseguido por los yankees viéndose presisado a embarrancar en las costas mejicanas, habiéndose logrado más tarde ponerlo a flote. Las averías han sido escasas.

Dos noticias

Madrid 16 a las 10'30 n. Habana.—Han llegado a esta capital los generales Aguirre, Hernández, Molina, Ruiz, Maroto y Bernal, con objeto de asistir a la nueva junta de generales que estará presidida por el general Blanco.

La prensa insinua que los directores políticos y sociales deben tomar la iniciativa de exponer los verdaderos sentimientos de la Habana consignados en el telegrama que se ha dirigido al general Weyler.

Más noticia de la Habana

Madrid 16 a las 10'30 n. Un barco de vela hizo varios disparos contra varias barcas pescadoras cerca de Batabanó, hiriendo gravemente a cuatro pescadores. Frente a la Habana hay ocho barcos, en aguas de Cienfuegos dos y a la vista de Santiago ocho de guerra y 24 mercantes. Además hay varios otros entre Casile y Manzanillo.

Desde Washington

Madrid 17 a las 2'15 m. Washington.—La prensa publica gran número de telegramas de Santiago en su mayoría contradictorios y exajerados. Unos afirman que Shafter ha telegrafiado la rendición de Santiago y otros afirman que una de las condiciones de capitulación es de que Toral debe evacuar a Santiago.

Nuevas afirmaciones cerca de la llegada de la escuadra a Tanger

Madrid 17 a las 2'15 m. Sevilla.—El Naviero señor Ibarra ha recibido un telegrama de Tanger afirmando que hoy llegará a aquella ciudad la escuadra de Watson, conduciendo a un nuevo representante de los Estados Unidos.

Autorización.-Fracaso

Madrid 17 a las 2'30 m. En la sesión del Consejo se aprobó un expediente autorizando al señor Puigserver para nombrar delegados é inspectores del nuevo impuesto sobre alumbrado. Han fracasado las negociaciones para la neutralidad del cable de Manila por haberse opuesto resueltamente a ello el comodoro Dewey.

Mencheta

VENTA DE BOSQUE Y PINARES

El día 27 del actual se venderán el bosque de Son Dameto y los pinares de Son Berga, Torá, La Romana, Son Perot y Son Gil y el monte de Son Fullos. Para informes dirigirse calle de Zorgrana 28, y a don Gabriel Rami, Procurador, Plaza de San Antonio, número 7.

Almacenes Montaner

SINDICATO 2 A 10 Pañería y Novedades para Señora y Caballero. SASTRERIA Y CAMISERIA Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para PRIMAVERA Y VERANO Ricos y espléndidos surtidos de género para SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS Se han recibido también grandes cantidades de ROPA BLANCA de todas clases lo mismo para servicio interior que para cama y mesa. Para obtener buenos géneros a precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

Almacenes Montaner SINDICATO-2 A 10

Boletin metereológico

Table with weather data for Day 16 at 9 AM. Includes Barometro (765.2 mm), Termometro seco (26.6 g. ct.), Máxima al sol (30.8), etc.

HOSPITAL PROVINCIAL

Table with hospital statistics for July 14, 1898. Columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Blenorragia* y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 centimos.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, se curan seguramente con PERL'S antisépticas SOLA á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA.

Morruhol con hipofositos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 capsulas dosificadas, pequeñas y dordas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.-Dopós to en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

LUZ 21 **CENTRO DE ANUNCIOS** LUZ 21

DE

JUAN GONZÁLEZ

CALLE DE LA LUZ NÚMERO 21

* Se admiten anuncios para los periódicos de circulación de Baleares *

TARIFA PARA LOS MISMOS

A ptas. 0'04 centimetro cuadrado en la 4.^a página * A ptas. 0'06 id. en la 2.^a ó 3.^a página * A ptas. 0'08 id. en la 1.^a página

Anuncios permanentes á precios convencionales.—Abierto todo el día los laborables y hasta las 2 de la tarde los festivos

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA PARA LOS MISMOS

	Ptas.	Cs.
Un anuncio tamaño una columna en primera página.	8	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	4	>
Un id. id. id. id. id. cuarta id.	2	>
Un anuncio tamaño dos columnas en primera página.	12	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	8	>
Un id. id. id. id. id. cuarta id.	4	>
Un anuncio tamaño tres columnas en primera página.	30	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	20	>
Un id. id. id. id. id. cuarta id.	10	>
Un anuncio tamaño media página en primera.	60	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera	40	>
Un id. id. id. id. id. cuarta.	20	>

LOS SUSCRIPTORES TIENEN EL DERECHO DEL 20 POR 100 DE DESCUENTO.

LOS ANUNCIOS DE ANIVERSARIOS TIENEN DERECHO AL 30 POR 100 DE DESCUENTO.

San Nicolás, 6-Palma

LA PAJARITA

Palma-San Nicolás 6-Palma

ESPECIALIDAD en Chocolates, Cafés, Embutidos, Quesos y Mantecas.

Cambaremos cualquier artículo que salga malo ó abonaremos su importe.

ESTA ES LA MEJOR GARANTIA

San Nicolás, 6-Palma

UNA OPERACION PARTICULAR es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le den entorpecimiento serio y repulsivo, ó quitarse el impetuoso vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la ceja sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del **Depilatorio Imperial Padró** FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio «San Forteza» término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas encanadas y achacosas.

La mejor recomendación la con tituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 centimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Fran y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Darán, calle del Barracar, número 6.

El conductor Juan Lluell y Darán (s) Cuxa, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 centimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carujes paran en la misma entrada de las grutas

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Archena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**

Depositarío en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31; BARCELONA

Depositarío en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Llitars.

Islena Marítima

Servicio de itinerario fijo combinado entre los puertos de Alicante, Palma, Cetta y Marsella.

El vapor

CATALUÑA

saldrá de esta puerto el próximo martes 19 de Julio á las 5 de la tarde para los de

CETTE Y MARSELLA

Admitiendo carga y pasaje para los citados puertos.

Despacho: Ochoas de la Isla de Mallorca.

NOTA.—Se recomienda á los señores Cargadores se sirvan tener la carga sobre muelle por lo menos 48 horas antes de la señalada para la salida, procurando que de después de Aduana el fisco, pues de no hacer lo así, no podrá embarcarse.

OTRA.—La Isla de Marítima y á partir de hoy y recibe la mercancía tan luego como el gas se abra muelle.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierta por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive en la de Artá, número 41 Manacor.

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfúreas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfúricos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Frasquito 8 pesetas.—Ignacio Fortez, Arquibé, calle de la Reina 15.

PÍLDORAS FERRUGINOSAS

DE

INULA HELENIIUM

Con estas píldoras preparadas por D. TORRENS se cura pronto y radicalmente la leucorrea ó flujo blanco, la anemia y clorosis (colores pálidos); la dismenorrea, ó dificultad en el mestruo; la amenorrea ó supresión del mismo; la debilidad, flaqueza y cuantas molestias ó enfermedades reclaman un escitante poderoso y energético.

En Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de las Copiñas.

En Soller: Farmacia de J. TORRENS.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarrós intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacia de Fran y de D. Juan Valenzuela.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

FRONTITUD + BARATURA

Esquelas mortuorias

de todas clases

Completos surtidos en tarjetas de diferentes tamaños.

Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión corada.

Papel de numerosa variedad.

AMENGUAL Y MUNTNER

Conquistador, 30—Cadena, 2